

現場
実習
記録

ケ

一

ス

記

四年
山洋子

児童名 N・A 長男 十七歳十一月
通告者 父
主訴 教育相談
問題発生と経過 昭和三十一年十一月二十日、S署より窃盜で書類通告があつた本児の弟のことについて来所した父と面接中、八年前母が病死し以後男手のみで四人の男児を養育して来たが家庭教育上困難を来たしている事が明らかとなり、殊に本児に手をやいている父の訴えで扱うに至つたのである。

受付の控室に金ボタンの制服をきちんとつけ油気のない長髪を後へなで乍ら何か分厚い本を読んでいる本児が中年婦人の多い室の中で目立つてゐる。

I (傍へ歩み寄り乍ら) 「あAさん? 早かつたわね」

(顔を本からはずして見あげるよう

I 「あつ、ええ」とつこり本を閉ざす。
I 「あの弟さんのこととで、お話をしたいん
だけどむこうに来て下さる?」
A 「ええ、行きます」(私が先に歩き乍ら)
I 「今日すごく寒いわね、電車で来た
の」
A 「そうです。ずっと……」
I 「T君(弟)三男で書類通告)と一緒
に」
A 「ええ、だけど弟は別の先生が先刻呼
んでそこへ行つたんです」
I 「ああそうなの、じや一人になつて退
屈しちやつた?」
A 「ははあ(笑つて)別に……こんな
事を話しているうちに面接室に来る。点灯
してドアを開けて入り彼を招き入れ因テ一
ブルに相対して腰かける。
I 「何読んでいたの?……」(笑つて答
えず)

I 「熱心によんでたじやないの、なに?」
I 「熱心にこして私に彼は分厚い本の表題のと
ころを開いて見せる。『ジャズへの道』と
云う邦訳された本である。
I 「昨日ねお父さんにお会いしたんだけ
ど何か聞いた?」
A 「ええ、あの弟の事でしよう?」
I 「ううん」と首肯く。すると彼は弟は
下手人でないこと、仲間に悪い奴がいるこ
と、今のアパートは戦災者、引揚者のみで
環境が悪いことなどをボツボツ話し乍ら弟
を弁護する。
I 「アパートはうるさい?」
A 「ええ、うるさいつて言うよりもガラ
がわるいんですよ」
I 「そうね、幾世帯位いるの」
A 「ええと、二十幾つかな」

I 「それで君達のいるところどのくらい」
 A 「八畳と三畳です。それにうちだけ倉庫、階段下のね、それを使つてる」こんな話をしているとたんだんに彼の緊張した表情がほぐれて来て、父親の言う強情さはあまり感じられず、昨日私が作つた彼のイメージがかなり違つた形に作りかえられて行く。

I 「A 君音楽がうまいんだつてねエ」
 A 「ハハ、それほどでもないんです」とつくり微笑む。

I 「一番好きなのはジャズ?」
 A 「そう、やつぱりジャズだなあ」
 I 「そんな本(指さして)なんかよんでもないんす」と

I 「一番好きなのはジャズ?」
 A 「うん、そつらしいや、だけどねオヤジと合わなくて全然会つた事ないな……」
 I 「あのA 君達四人ね、兄弟仲はどう」
 A 「ハハ、よい方じやない」
 I 「ふうん、あのA 君はさ一番上でお兄さんだけと下の三人の弟の中で一番かわいいのはだあれ」
 A 「(即座に)Tです。今日一緒に来た。あれは夕食の準備だつて全部するし朝も早く起きてくれるし、あいつが一番かわいい……」
 I 「そうお、昨日お父さんもね、T君がよく台所をしてくれて助かるとおつしやつてたわ……じやね、皆T君を大事にしてかいがつているの?」
 A 「ううん、そつじやない、オヤジはもう僕の下の弟をものすごく頼りにしているんだもの、何でも弟に相談しているし、あいつには一目おいているから……」
 I 「一一番上の兄ちゃんやあんたに話さないことでも?」
 A 「ううん(強く肯定)僕なんかそつちのけだ……」こんな話から本児は次男Nに對してインフェリオリティコンプレックスを抱いている事、そしてその故に一眉父だ」

I 「おじいちゃん、まだ川崎かにいらつしやるんだつて?」
 A 「うん、そつらしいや、だけどねオヤジと合わなくて全然会つた事ないな……」
 I 「あのA 君達四人ね、兄弟仲はどう」
 A 「そう昨年の五月に休学することにしたんだけど……」
 I 「学校面白くないの?」
 A 「ううん(否定)面白くないこともないけど僕音楽やり出したでしよう。だから時間がなくなつたんで……」
 I 「ああそうね、昼はお勤めだしね。でも休学だから又いこうと思えば復学出来るわけね」
 I 「そう……やつぱりいこうかなあ」
 A 「折角一年以上も行つたんだし、もう一息で卒業だものね」
 A 「ううん、僕ね来春から二年に編入さしてもらおうかなあとも思つてたんだし」
 音楽の方は先生についてるんじやなくて神田のクラブへ月四回行つてる事や五千円位費用のいる事、自分の月収でそれでも貯つてゆけることを話す。
 I 「樂器をやつてるんでしよう」
 A 「ええ、吹奏樂の方」
 I 「やつぱり自分で一つもつた方がいい

い

A 「だからね（眼を輝かせてノリ気で）

僕どうしても欲しいと思つて、小遣いをた

めて、自分の時計迄売つてようやく買つた

んですよ、今年の春にね」

I 「そう、大変だつたわね、でも自分の

ものととてもつてうれしいでしょう」

彼はヨクリと書きニコニコしている。昨日

父親が買つてくれと云うので腕時計を買

つてやつたと云つた事実に一致した。

I 「すい分した？」

A 「あのね、二万円と一寸、中古で」驚

くようくその苦労を理解してゐる態を示す

私に、彼はいさか満足したらしくかなり

能弁に父が無口と云つた事実を否定する如

く話し出す。

A 「オヤジはね、僕が音楽をやるとす

ぐ、『そんものは何万人に一人しか成功

しないんだ、何か別にしつかりした身をた

てうる職業をもて』なんて言ふんです。わ

からないんだ……」そして親爺が肺活量

なんかも医学的にしらべてもらつてやれと

云うがあれはそんもの問題じやなくて、

息の継ぎ方のコツを覚えれば何でもないん

だと自信ありげに話す。彼のこの時の態度

にもまなざしにもどうして僕を認め理解し

てくれないと云う憤りに似たものがに

じんでいる。

I 「先生ね、あなたがそうして一生懸命

専門書などをよんでいるのを見ると必ず伸

びる、成功するつて言う感じをうけるんだか

けど、ね、折角ここまで漕ぎつけたんだか

らやるならやるで徹底的にやらなければう

そよね……」そんな話から彼は一生をかけ

てやつて見せると言ふ、私が音楽が好きだ

と言うとともに喜びジャズの話をいろいろ

聞かせてくれ、ロック・アンド・ロールは

わからぬが他のものなら何でも耳を貸すと

云うと大声で高らかに笑つた。

I 「ねA君、あんた亡くなつたお母さん

覚えてる？」

A （一寸改まつて）「ええ、ううんとた

しか小学校四年の時に死んだんです……」

半身不隨になり七年位患つて死に後は父の

手で育つた事を話し、父が再婚してくれた

方がよいと云う事も仄めかす。

I 「お父さんはね、誰か子供を産んで育

てた人がよい、おばあさんでもよいと云つ

てらしたわよ」

A 「僕はお婆さんよりやはり親爺に似合

つたね、やっぱりそんな年寄りでない方が

いいと思うなあ……あいつは貴重なから尚

一層当たり散らすんだと思うんだけど……」

本児は妻なきあと一人で通して来た父のフ

ラストレー・ションを感じとつているらしく

大人びた口調で言つて少してられた。灰皿を

ジッと見てる。

I 「A君煙草は？ 吸つてるならどうぞ

私はかまわないよ」シメタノと云う風に笑

つてポケットをさぐり忘れて来た事に気が

付いたらしい。話せると思つたのか足を組

みかえて、少しくつろぎ乍ら、母にはそん

なに執着してないこと、寂しいとひどく思

つた事もないと云う事、父は一たん良いと

思つたらいい今までもそう思いつづけ、悪い

と思うといくら対象が改まつても悪いとし

て意見の訂正をしない事をずつと話しつづ

ける。話の跡切れた時、

I 「お父さんは又こちらにいらつしやる

からよくお話して君がバンドマンになりた

いて云う事をも話して納得していただけ

うね、でもやつぱりガムシャラに衝突して

一人で沈んで行くよりも、ますよく話して

自分を理解してもらつう努力をする事もさ、

自分の意志を通す為の一方法だしね……ど

うかしらよく考えて見て……」彼はたしか

に自分もそう思つと云い、その点弟Nはう

まく立ち回るから得なんだと言う。今度薬

器もつて遊びに来るなどと言つて丁寧に挨

拶し、クレベリン検査もすすんで受けると

言つて室を一緒に出る。

九

1

八

四
年

卷之三

藤

裕

二

M 指導者より保護者の納得を依頼されたものである。両親又特に二兄が日蓮信心の為に少年院と施設との関係を誤解しているらしく難問のケースとの事である。一応前書類を調査の上面接をする。

B 面接 経過

11月22日午後4時・S町下車家族訪問
一軒家であるがラック建て、周囲は木々でかこつたり、板を立てかけてある。まだ4時頃と云うのに、奥は薄暗く電気を点けてある。丁度玄関の突き当りが台所らしく薄明りの中で、鍋釜が見え、とても台所と見えぬ位不潔である。妹の「お客様さん

A 取り扱つた理由
種別 窃盜 通告者 Y 警察署

本少年は窃盜性癖を有し、
回にわたつて窃盜行為をしたもの、それ故に保護者に施設収容をするよう話し
が、引取後は宗教団体幼少年部に通わせ修復
29年来より18

よ」という声に母親がふすまから体をのり出しへ「何でしようか」と云う。訪問の旨を話すと「まだ学校から帰つて来ませんが4時30分頃には帰つて来ます。本当にいつもお世話になつて」と愛想を云い、妹の方に向つては「表に出ときなさい」と叱りつける。Y君の現況を聞くと「ええ今の所落ちついていいんですよ」と答える。「それはいいですけれど、11月2日S町でなさつた事御存知ですか」とそろそろ話はじめる。と、その事なら知つているとうなずきながら、「警察の方から知りまして、どうしてあの子だけああなんでしょうか。へそをまげるんですよ、あれがなければとても良い子ですがね」と世帯やつれした顔を手でなでる。「兄弟との仲は……」と尋ねると兄弟の態度は「叱るとへそを曲げるんです。あのからたまには喧嘩もやりますけど、普通ですかよ」とうなずく。両親に対しての本児の態度は「叱るとへそを曲げるんです。あの事を注意すると自分だけいじめると思うんですね、だからなるべく叱らない様にしているんです」と答える。そして多分あの子があのようになつたのも父親が病気で入院

し、そのため子供の面倒が見てやれず、姉妹がせにしていたからだろうと一人でしゃべり出す。学校友達の事について尋ねたが先生もよく面倒をみてくれるし、友達も今頃よくなつていてる。一時はよく学校から帰つて来てもすぐ家を飛び出していたが、最近はおとなしくしていると答える。

さてそろそろ肝心の所にふれて行かねばと思ひ、「前にM先生よりお話をあつたと思ひますが、いつも家庭でよくする」とおつしやるものですからその様にして来たんですけれど、この間も又そうでしよう。如何ですか」と少々こちらから話をきめつけていつた。それに対し母親は来たかといつた表情で顔をこわばらせた。それでもええとうなずきながら「今はYも落ちついていますので今度は××の青年部に入れて教育してみます。でももし今度悪い事をしたら施設に入れてもらいます。信心すればきっとなおると思ひますよ。かえつて施設に入れてへそをまげられてはね。Yもこれからは悪い事を絶対にしないと言つていますから、ええ青年部に入れてみます」とハッキリ力をこめて語る。その時瞬のあさまから男の声で何かこちらに向つて怒るような

声を投げかけるが何を云つてゐるのかわからぬ。多分父親だらうと推定するがそれに對し母親は如何受け答えしない。どうも施設そのものを誤解しているらしいので説明にかかるとそれはM先生からもよくうけたまわっていますと受け入れない。もうその時4時30分にもなつていてY君も帰つて来るだらうからと云い腰をすえると母親は妹を呼び兄を呼んでこいと云う。するとものの三分もしないうちに本児が自転車で後に荷かごをのつけて帰つて来る。「どこに行つてたの」とたずねると寒そうに肩をすくめ、ポケットに手を入れ、けんそうにこちらを見る。可愛い顔をしているなと思つていると、母親が「顔だけ見ると悪い事をする様には見えないでしよう」と云う。案の定それに対し子供はぶつとし、顔をそらした。「今まで何をしていたの?」と本児にたずねると母親が学校から帰るとすぐ野菜うりを手伝いに行くのだと先程はそんな事を一度も口に出さなかつた事を云う。

「ちやつたの」と云うと、ツバとした顔をし、「しらない」とい、見る見るうちに顔をゆがめ今にも泣き出しそうにする。これは大変な事になつたと思い急いで映画の話に切り換へ、錦之助や千代之介の話をするとその顔もすぐほころびニヤニヤする。学校の事を聞くと「柔道部に入つてゐる。クラブ活動でやつてゐる」と始めて自分から答えてくれたので、「ホウいいわね、柔道部もあるの」と云つてやると肩をゆるがせながら、スーと鼻汁を吸い上げ得意そうにする。その時母親が彼の袋から本を取り出させ私の見える範圍にそれをソックリとおいた。見ると日蓮大聖人と書いた本である。「へえそんなもの読んでいるの、わかる?」「ううん、わ、わかんない半分までしか読んでない」と云う。母親はこれこの通り家では教育をしているのだと云わぬばかりの顔をし本児を見てニコニコ笑う。さて何気なく施設の話を見て見ようと思いつつも、前にもM先生が施設に入つたらお見学もしていかつたが面白そだつた

わ、ね今度一緒に行つてどんな所か見て来ましようか」と話すと、本児は母親の顔をとんでも離さないと口をとがらし答える。「青年部に入った方がいい?」と聞くと氣乗りなさそうに「うん」と答える。又とたんに瞬りのふすまから「これから悪い事をしませんから今度だけは許して下さい」と云えと怒る様にとなる。すると本児は見る見るうちに顔一杯怒りに満ちた表情を呈し「嫌だ」とさけび、つと庭の方にはなれてしまつた。本児に話をしているのに横から話をまげ、困つてしまつたと心配していた所、又もどつて來てくれたが今度はこちらに背を向けてセーターを頭一杯かぶり坐る。「そんな事云つてるのはないのよ、とても良い所に見えたから、一緒に見るだけ見て来ましようかと云つただけよ、じや又その内にくるから皆と相談しなさいね、反対するの、お母さん? 兄さん?」と聞くとそうだ、兄さんもおこるのだと答える。そして今度始めて、本児から質問をうけ、「施設つてどこにあるの?」と云う。さて困つた。先刻は行つて見ても面白そうだったと云つたがと急いでパンフレットを出し、「ここよ、仲々きれいでしよう。中央線で行つてねHで下車する」と苦労な答えをする。「ホラ君、この近くのT少年院知つてゐるでしよう。あれとは違うの、あれは本当に悪い事をして、そこに送られるのだけどH

転車を降り、並んで歩く。「ああそうね、ようくられる?」「うん」とうれしそうに笑う。丁度大通りに出る道と路地の方に行く道は路地の方を選ぼうとする。「そつちの道もあるの? そつちの方が近そうね、私もそつちから出よう」と私も路地の方に行く。本児が私を避けようとするならあとから出かけるはすだと思うのは私の欲目だろうか。私も一方の自転車のハンドルを握り本児と歩きながら「××の青年部つてどんなん所? お説教をしてくれるの? 面白い?」とたずねると「何にも面白くない、わからないうもの」と云う。「家で施設に行くの誰が反対するの、お母さん? 兄さん?」と聞くとそうだ、兄さんもおこるのだと答える。そして今度始めて、本児から質問をうけ、「施設つてどこにあるの?」と云う。さて困つた。先刻は行つて見ても面白そうだったと云つたがと急いでパンフレットを出し、「ここよ、仲々きれいでしよう。中央線で行つてねHで下車する」と苦労な答えをする。「ホラ君、この近くのT少年院知つてゐるでしよう。あれとは違うの、あれは本当に悪い事をして、そこに送られるのだけどH

施設はYちゃんと同じ様な子が本当によくなるうとして入つて行く所なの、先生もとてもやさしく、親切に面倒を見てくれるのよ」ともう一度説明すると「行つて見たいなあ」と云う。「そうじや行つて見ましょね、家人の人にも話をしなさいね」というとニコニコ笑う。今迄ときれどきの会話であつたのが自然に吃りの方もなおつてゐる。親しみ深く笑いながら話をする。全然態度が母親のいる時とは異つている。路地をぬけ大通りとなつたので何處で売つているかを聞けば、露店の野菜売りや他の売り店とならんだ一つの野菜うり屋をさす。

一人の若者が大声で「奥さん、どうですか、安売りですよ」と叫んでいる。兄さんなのかなとたずねるといやあれは店の人だと云う。

「じやしつかり手伝つてね、又今度」とハンドルを握つている手をポンとたたいてやる。本児はこつと笑い、大声で「さようなら」と云う。やはり本児にも問題はあるが、家庭そのものに原因がある様に見える。どうすれば納得出来るかを考えながら帰途についた。あたりは暗く六時に近かつた。

実習生委託施設

(昭和三十一年度)

世田谷福祉事務所	台東福祉事務所	中央児童相談所	台東児童相談所	杉並児童相談所	北児童相談所	立川児童相談所	品川児童相談所	児童福祉司水野鶴代氏	同並木美代氏	國立精神衛生研究所	日本赤十字社中央産院	聖路加国際病院
----------	---------	---------	---------	---------	--------	---------	---------	------------	--------	-----------	------------	---------

贊育会病院	国立神奈川療養所	渋谷保健所	麹町保健所	目黒若葉寮	東京育成園	愛隣团ホーム	東京神井学園	國立愛光女子学園	東京保護観察所	東京家庭裁判所	神田橋女子公共職業安定所	五十名の実習生を委託した。
-------	----------	-------	-------	-------	-------	--------	--------	----------	---------	---------	--------------	---------------